



Numéro 9
décembre 2025

JOYEUX NOËL

Bonjour,

Aujourd'hui vous recevez "Les News" de la pastorale de la santé.

Ce numéro de décembre, relooké "tombe à pic" afin de vous souhaiter un bon temps de l'Avent. Au nom de l'équipe diocésaine, je vous souhaite des instants de **joie** et de **paix**, en famille, avec vos amis et auprès des personnes que vous accompagnez. Joyeux Noël ! *Joanne Fulton*

Accueil & Écoute à l'Oasis Maison Diocésaine pour les proches aidants



Les mercredis de 14h à 16h et vendredis de 10h à 12h, sans inscription préalable, un temps convivial et fraternel est proposé aux personnes qui prennent soin d'un proche et qui veulent s'accorder un moment de ressourcement. A partir du mercredi 10 décembre, toutes les semaines (hors vacances scolaires).

Messe à l'approche de Noël

Le mardi 23 décembre 2025 à 15h, au **Centre hospitalier spécialisé Epsyлан** (Établissement Psychiatrique de Loire-Atlantique) **de Blain** (Le Pont Piétin - 44130 Blain) la célébration est préparée et animée par l'équipe d'aumônerie hospitalière avec la **Pastorale de la Santé**. La messe sera présidée par Mgr Laurent Percerou, Évêque de Nantes. La **célébration ouverte à tous** sera retransmise en direct par **Radio Fidélité**.



Retour sur ...



COMMUNIQUER AU-DELÀ DES MOTS

avec des personnes
souffrant de
**troubles
cognitifs.**

Intervenante :
Elsa DEHNE GARCIA,
psychologue clinicienne



La journée du jeudi 9 octobre fut un vrai temps fort pour la rentrée pastorale 2025. En effet, cet évènement a été pensé pour s'intégrer dans la "semaine bleue". C'est une semaine nationale pour mettre le focus sur les besoins des personnes âgées. C'est dans ce cadre que *Elsa Dehne Garcia*, psychologue clinicienne et formatrice est intervenue à la maison diocésaine à Nantes, pour nous donner des points de repères concernant l'accompagnement des personnes atteintes de troubles neuro-évolutifs. Un temps de formation en journée et un temps d'échange et témoignage en soirée, nous ont permis de rejoindre des intervenants en pastorale santé, des proches aidants, et des professionnels du soin.

Quel avenir pour le S.E.M. ?

C'est autour de cette interrogation que nous étions invités par la Conférence des Evêques de France à travailler et débattre le 25 novembre dernier, responsables diocésains du SEM et Délégués Episcopaux en Pastorale de la Santé. Une démarche synodale était proposée, avec une méthodologie précise, en groupes de 6 à 7 personnes, afin de faire émerger les problématiques auxquelles le SEM est confronté, quels aménagements proposer, quels points d'attentions... Une conviction : la mission du SEM, comprise comme service ecclésial auprès des plus fragiles, est aujourd'hui cruciale : centrée sur la personne visitée, elle exprime le « sacrement du frère » et rappelle que Dieu est présent en chacun.

Un large consensus se dégage : le SEM manque de visibilité, de formation, de structuration et d'implication des prêtres. La vie d'équipe, la fraternité et la relecture sont considérées comme essentielles, tout comme la collaboration transversale avec l'ensemble de la pastorale de la santé et les autres services ou mouvements. La mission première, la visite fraternelle, la joie de la mission et l'accompagnement des personnes fragiles constituent le cœur du service. Le renouvellement des bénévoles, l'accueil des jeunes, le travail avec les soignants, l'adaptation aux nouveaux lieux de soin et aux demandes à domicile sont des enjeux croissants. Enfin, plusieurs groupes soulignent la nécessité de changer l'appellation "SEM", afin de clarifier la mission et d'accroître la visibilité.

Une journée sous le signe de l'Espérance, riche en échanges et en projets pour l'avenir non pas seulement du SEM... mais de la Pastorale de la Santé !

Rencontres des Doyennés



Depuis début novembre l'équipe diocésaine de la Pastorale de la Santé a entamé la tournée des « rencontres des doyennés 2025-2026 ». Ces matinées permettent de tisser du lien entre les différents acteurs de la Pastorale de la Santé (SEM, AH, PPH, mouvements...) autour de trois thèmes : une présentation des acteurs des paroisses visitées, un point d'actualité sur les enjeux pastoraux des lois « fin de vie », ainsi que le bénévolat et la vie d'équipe.

N'hésitez pas à rejoindre la rencontre près de chez vous et si vous ne l'avez pas déjà reçue, demandez le calendrier ! à bientôt !

Anne-Soleine de Fontaines : sem44@nantes.cef.fr

Retour sur ...

Acteurs chrétiens du handicap

 Le 4 octobre dernier, la pastorale des personnes en situation de handicap a rassemblé une partie des acteurs chrétiens du handicap présents sur le territoire diocésain pour une soirée conviviale à la Maison Saint Clair. Ce fut l'occasion de découvrir le dynamisme associatif et entrepreunarial de

 notre territoire diocésain dans le domaine du handicap, conduit par la force de l'Esprit-Saint.

 Ce dynamisme prend la forme d'habitats partagés (Arche, chromos'home, Fratrie, Bon coeur 21, Simon de Cyrène...), de restaurants (Café Joyeux, Chromosome,...), d'associations de loisirs (la Grande Armada....), de ressourcements (Relai Lumière Espérance et Amitié Espérance,...), d'aumôneries (A Coeur Joie, Lumière Espérance....), d'instituts (Office chrétien des personnes handicapées, l'Arche,...) etc.

Nous avons pu vivre un moment d'unité, de prière et de partage autour de notre mission commune : porter le Christ auprès et avec les personnes en situation de handicap.

N'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez vous faire connaître auprès de la Pastorale des Personnes en situation de Handicap.

Magali de Brunhoff & Sigolène Weymuller : pph44@nantes.cef.fr



Pastorale
des personnes
en situation
de handicap



La C.E.F.

La Conférence des évêques de France



CONFÉRENCE
DES ÉVÊQUES
DE FRANCE

rassemble l'ensemble des évêques et cardinaux de France.

Elle représente l'Église Catholique de France auprès des pouvoirs publics et des médias.

Cette année, les 26 et 27 novembre 2025, les responsables diocésains de la pastorale de la santé se sont réunis sur le thème « **spiritualité et soin : repères et enjeux** ».

D'autres points ont été développés tels que « **La spiritualité dans le soin, une thématique convoitée** », « **La place de l'accompagnement spirituel dans le soin, des pratiques en constante évolution** », et encore « **Mobiliser les ressources de la foi pour accompagner les attentes spirituelles de nos contemporains** ».

Agnès de Foucauld : sdah44@nantes.cef.fr

Théâtre

Avenir ...

Cinéma

En France, plus d'1 Million de personnes sont touchées par la maladie d'Alzheimer, mais en

réalité, ce sont 4 fois plus de personnes qui sont impactées par la maladie. Mais la position d'aide concernant en réalité 12 millions de personnes toutes pathologies confondues ! Notre objectif à travers la pièce de théâtre « comme une ritournelle » c'est de sensibiliser le public aux difficultés quotidiennes rencontrées par les aidants et les soignants face aux malades. Grâce à l'écriture et la mise en scène d'Aurélien Jumelais, ce délicat sujet est



traité avec délicatesse, émotion et est ponctué de pointes d'humour qui apportent une certaine légèreté à la réalité !

Soirée du 15 janvier 2026 à la Maison St Clair de Nantes : Un ciné débat !

Vivre en couple différemment - La conjugalité avec la maladie ou le handicap
A l'occasion des 10 ans de l'exhortation apostolique du Pape François Amoris Laetitia, le diocèse de Nantes et l'OCH vous aident à prendre soin de votre couple que vous soyez, ou non, confrontés au handicap ou à la maladie psychique.

Après la projection du film dévoilant différents témoignages de couples concernés, un temps de partage vous sera proposé.

<https://www.och.fr/evenement/soiree-film-rencontre-toi-moi-et-le-handicap/>



A venir ...



Le thème du Dimanche de la Santé 2026 nous invite « à faire briller la lumière de l'amour du Christ, à la faire rayonner pour que chacun s'y réchauffe, y puisse énergie et réconfort, douceur et tendresse, trouve son chemin... Quelle responsabilité ! » Chantal Lavoillotte

« Cette lumière-là ne brille pas depuis les lustres d'une cathédrale, mais au chevet d'un lit. Elle ne s'impose pas avec des mots de consolation facile, mais elle se donne dans une présence. Être lumière, c'est se faire proche, entrer dans le silence de l'autre, accueillir ce qui est incompréhensible sans chercher à expliquer. Être lumière, c'est tenir une main, accueillir les mots dits et redits par une personne dont la mémoire faiblit, prier dans le secret du cœur. » Père Raphaël Buyse prêtre du diocèse de Lille.



Les textes de la Parole de Dieu et les éclairages qui l'accompagnent dans le livret de ce dimanche peuvent aider les équipes à se ressourcer et à présenter leur mission en Pastorale de la Santé. Cette journée est l'occasion d'une présentation, d'un témoignage, de montrer ce qui se vit dans notre Pastorale et de valoriser ces enjeux de la présence auprès des personnes fragiles.



Venir à l'écart pour réfléchir, échanger, se ressourcer, c'est aussi l'objectif de chacune des propositions de formations tout au long de l'année.
Il est encore temps de vous inscrire !
N'hésitez pas à me contacter si vous avez besoin d'informations, je me tiens à votre disposition.
Bien fraternellement.
Valérie Guilbaud-Sika : santeformation44@nantes.cef.fr

Ouverture de la colocation **BON COEUR 21** le 5 janvier prochain

COLOCATION

1 place vacante

4 femmes - Trisomie 21



- Vie partagée en coloc proposée à 4 femmes porteuses de trisomie 21 de plus de 40 ans
- Accompagnement 24h/24 Salariées CESU
- Centre-ville de MACHECOUL (44)
- Projet de vie sociale partagée



INFORMATIONS
associationboncoeur21@gmail.com
Sylvie Rouanne tel : 06.63.81.36.53

A ce jour, il reste une place dans cette petite colocation familiale !!!

Ces coloc' sont accompagnées par des auxiliaires de vie payées en CESU et un réseau de bénévoles. Le projet à terme sera un habitat inclusif intergénérationnel au cœur de l'ancien monastère des

Calvairiennes à rénover.

Il comprendra :

- Une coloc de femmes porteuses de trisomie 21
- Plusieurs studios de personnes âgées
- Une colocation pour des étudiants ou jeunes pros
- Une famille pour coordonner ces habitats sur un projet de vie sociale partagée.

Les 3 personnes déjà intéressées ayant une vie spirituelle chrétienne, la vie partagée aura un lien plus particulier avec la paroisse dont les locaux se situent juste en face.



Christine, Laurence, Sylvie et Nadine, quatre professionnelles expérimentées du soin et de l'accompagnement des plus fragiles, se relaieront chez Bon Coeur 24h/24